
 

 

市民の取組に関するアンケート集計結果について 

 

１ アンケートの概要 

 

 石巻市環境基本計画における市民に求められる取組の前年度（令和２年度）の実施状況

を確認するため、アンケート調査を実施した。 

 アンケートは、対象者を石巻市内の小学校児童の保護者（家族全員で話し合って記入）

とし、市内小学校３３校のうち１１校を実施校として、合計３０５名に対して実施した。 

全体の回答者数は２３９名であり、回答率は７８．４％であった。集計結果については

以下の通りである。 

 

２ 回答者の内訳について 

（１） 各学校の回答状況 

 

 

（２） 回答者の児童との続柄 

続柄 回答数（人） 割合 

父親 ３１ １３．０％ 

母親 ２０４ ８５．４％ 

祖父 ０ ０％ 

祖母 ４ １．７％ 

その他 ０ ０％ 

合計 ２３９ １００％ 

 

 学 校 名 対象学年 送付数 回答数（人） 回答率 

住吉小学校 5・６学年 ３６ ２３ ６３．９％ 

東浜小学校 全学年 ５ ４ ８０．０％ 

渡波小学校 ６学年 ４６ ３８ ８２．６％ 

貞山小学校 ６学年 ２５ １９ ７６．０％ 

中里小学校 ６学年 ３４ ２５ ７３．５％ 

大谷地小学校 ５・６学年 ４１ ３２ ７８．０％ 

雄勝小学校 全学年 ２０ １６ ８０．０％ 

前谷地小学校 ６学年 ２５ ２１ ８４．０％ 

中津山第一小学校 ５・６学年 ２９ ２３ ７９．３％ 

北上小学校 ５・６学年 ２９ ２８ ９６．６％ 

鮎川小学校 全学年 １５ １０ ６６．７％ 

合計  ３０５ ２３９ ７８．４％ 



 

 （３）回答者の年齢 

 

年齢 回答数（人） 割合 

２０代 ２ ０．８％ 

３０代 ９０ ３７．７％ 

４０代 １３０ ５４．４％ 

５０代 １３ ５．４％ 

６０代 ４ １．７％ 

７０代以上 ０ ０％ 

合計 ２３９ １００％ 

             無回答０名 

（４）回答者の職業 

 

職業 回答数（人） 割合 

農業 ８ ３．４％ 

漁業 １４ ６．０％ 

会社員 ７６ ３２．６％ 

公務員 １３ ５．６％ 

家事専業 ４５ １９．３％ 

自営業等 ２０ ８．６％ 

その他 ５２ ２２．３％ 

無職 ５ ２．１％ 

合計 ２３３ １００％ 

※無回答６名 

３ 集計結果 

 市民が実施できた取組として、「あてはまる」が９０％以上となった項目は、 

①「自然をごみで汚したり、踏み荒らしたりしないようにしている。」９３．７％ 

②「希少な動植物を持ち帰らないようにしている。」９５．０％ 

③「生態系を守るため、ペットを捨てたり、外来種を放したりしないようにしている。」 

  ９６．７％ 

④「野生動物に餌を与えたり、生ごみ等をあさられたりすることのないように 

気を付けている。」９５．８％ 

⑤「文化財などを傷つけたり、壊したりすることのないようにしている。」９７．５％ 

⑥「川や海にごみを捨てないようにしている。」９８．７％ 

⑦「ごみ出しのルールを守っている。」９８．３％ 

⑧「ごみの野外焼却を行わないようにしている。」９０．８％ 

⑨「ポイ捨てをしない、ペットの飼育や散歩などでのマナーを順守するなど、 

街の美化に努めている。」９６．２％ 

の９項目であり、自然環境及び地域環境の保全や、身近なごみ問題に関する分野が上位を

占めた。 



 

 

 また、「あてはまらない」が５０％以上となった項目は、 

①「航空機騒音対策に関する活動の取り組みを知っている。」７３．６％ 

②「できるだけ自動車ではなく公共交通機関を利用するようにしている。」８２．０％ 

の２項目であった。航空機騒音対策に関する取組については、体験活動ができる場の提供

や、取組についての普及啓発が必要と考えられる。 

また、公共交通機関の利用については、徒歩圏内に公共交通機関がないため自動車を利

用せざるを得ないという事も推察される。 

  



 

 

４ 自由記述（回答者が住んでいる地域で環境について問題に思っていること） 

   

≪住吉小学校≫（石巻地域） 

 ・ゴミ捨ての環境が悪い、カラスとイタズラ、風による被害の改善がされない、ペット

の管理がされてない（周辺の家にふん尿が放置されていて被害がある）。どちらに対し

ても市は対応してくれず、地区に対応するように返事されるが、そもそも地区は市の

動きがなければ地区も動かず・・・特にゴミ環境についてはもっと力を入れてほしい

（予算をしっかり取って、どの地区も整備することが市民の意識を変えていくのでは

ないでしょうか） 

・ゴミ出しのルールを守らない方がいるので、常に何か置いてある状態になっている。

道路にはみ出し、とても困っています。 

 

≪渡波小学校≫（石巻地域） 

・新成地区のゴミ捨て場に、大量の粗大ゴミが出されています。又、犬のフンをそのま

まにして行く人が多いです。 

・ゴミの収集日を守らない・・・収集日当日になる前から鉄カゴの中が満杯になる。分

別されていないゴミ等が収集されず放置されるため、風で飛ばされてくる。犬、猫の

フンの処理について。路上にフンがそのままにされている。野良猫か飼い猫かわから

ないが、フンをしていく。 

・ごみ集収所での該当しない日のゴミの投棄及び周辺への不法投棄 

外来種の雑草が多く、敷地内の草とりが大変。地域？市？管理の花壇が敷地内にあ

り、そこの雑草がすごい。そのせいで敷地内に草がふえる。 

・不法投棄などがあり、夏は虫が、大量発生したことがありました。住民で、協力して

ゴミの撤去をしました。 

・サンファンのかげに不法投棄が沢山ある。三陸道路のおり口にゴミが捨てられている

タバコのポイ捨てを車の窓からしている人を見かける。 

 

≪貞山小学校≫（石巻地域） 

 ・犬の散歩での排泄物のマナーの悪い方がいて残念である。  

 

≪中里小学校≫（石巻地域） 

 ・あゆみの４丁目の田んぼ側のゴミ集積場を網ではなく棚にしていただきたい。風当た

りも強く、カラスの被害が多い為。 

 ・レジ袋削減は何のエコにもなりません。 

 

≪大谷地小学校≫（河北地域） 

・ごみ出しのルールを守らない（わからない）人がいる。自分の家の周りではそんなに

沢山ではありませんが、ゴミのポイ捨てが気になります。 

特に三陸道沿いの草むらにはきれいになったと思ってもすぐびっくりするほどのゴミ

が捨ててあり、どうにかならないかとずっと思っていました。 



 

 

≪雄勝小学校≫（雄勝地区） 

・野生動物が多く生活圏まで現れるので、ダニを運んできたりふんが落ちていたりする

ので、衛生面が心配。 

≪前谷地小学校≫（河南地区） 

 ・畜産業による悪臭がひどいときがあり、暑い夜等窓を開けることが出来ない。 

 ・ゴミのポイ捨てが多い、通学路に缶コーヒーの空きかんやペットボトルなどがよく落

ちている、のら猫が増えている 

 ・ダンボールやペットボトル、缶などは分別してゴミに出しているが、学校からのプリ

ントなどは、ついそのままもえるゴミとしてすててしまっている。これから気をつけ

ていきたい。着なくなった子供の服やぬいぐるみ、おもちゃを簡単な手続きで引きと

ってくれる所があればなぁ・・・といつも思っています。あげる人がいなくて、捨て

てしまっているので。 

 ・養豚場の悪臭、近所の方は洗たく物を外に干せない、あのレベルのにおいに市は何も

言わないのが不思議だ。 

≪中津山第一小学校≫（桃生地区） 

 ・犬の散歩の際、便がそのままになっている。ポイ捨て（飲み物が多い） 

 ・ある一部なんでしょうが、ペットの糞をそのままにしているのが多い（散歩＝糞）・ポ

イ捨てが目立つ。 

 ・県道沿いの雑草が、道路の左右確認時の妨げとなっている。また、アレルギーの原因

にもなる種類であるため、健康被害にも影響すると考える。 

≪北上小学校≫（北上地区） 

 ・この地域は森里川海がある恵まれたところだと思っています。ただ、以前から森の手

入れがなく荒れた森が多いように感じます。この環境をよりよくし、水源かん養機能

を高めていけたらもっとすばらしい地域環境ができると思います。  

・歩道・道路などの除草作業など、もう少し回数を増やすか、一回の作業でどうしてし

っかりやってくれないのかとてもギモン。山や川だけでなく、日常の生活で欠かせな

い車の通り道をきれいのすることも大切なのではないかと思います。 

≪鮎川小学校≫（牡鹿地区） 

 ・おまつりですくったカメが外来のミシシッピ赤耳ガメでした。幼少の子がかわいそう

と言い、家で飼いましたが、３年ほど生きて、育っています。ぶっちゃけ話、すぐ亡

くなるのかなと思っていたので安易な気持で飼ったのですが、もう無理なのかな？と

思っています。石巻市には引取先がないのですか？HP等には見つけられなかったので。 

 

【調査結果概要】 

 自由記述では、「ゴミのポイ捨て」「ゴミ捨てのルールや集積所」に関する意見が非常に

多く、どの地域においてもごみ問題は身近な環境問題として意識されていることが分かっ

た。また、ペットの飼育に伴う糞尿処理の不適切処理や、畜産業からの悪臭といった公害

関連の意見も寄せられた。 

   

 


